



**H**oy en día, si un paciente oncológico de la ciudad de La Serena necesita acceder a un ciclo de radioterapia, tiene que hacer sus maletas y moverse por varios días a Santiago o a Valparaíso, las ciudades más cercanas donde este tratamiento está disponible.

"Muchas veces, la gente no tiene ni siquiera dónde quedarse. El factor económico es tremendamente importante. Los vecinos de sectores rurales prefieren quedarse, morir en casa y no tener que sufrir las pellejeras que significa tener que viajar. Esto es algo complicado", cuenta Roberto Jacob, alcalde de La Serena.

Por eso, el anuncio del comienzo de la construcción del nuevo Hospital de La Serena, que comenzará con sus primeras obras en septiembre y que tendrá como uno de sus ejes principales la atención oncológica, es de las mejores noticias que la ciudad y la región han recibido en el último tiempo.

"Lo más importante es la dignidad de la salud de las personas, que aquí en muchas ocasiones ha estado descuidada", dice la autoridad comunal. Un beneficio que, por cierto, no sólo recibirán los vecinos de La Serena y Coquimbo, sino también quienes viven en La Higuera, Vicuña, Pihuanco y hasta a los habitantes de la Región de Atacama.

En total, se estima que este mega recinto de salud, que tendrá una superficie de 125.284 m<sup>2</sup> y una inversión de 271 millones de dólares, beneficiará a más de 700 mil personas con atención de alta complejidad en oncología, gineco-obstetricia, neonatología, pediatría, psiquiatría adulta, oftalmología, otorrinolaringología y cardiología compleja. Además, tendrá 15 pabellones, boxes de consultas, seis salas de atención integral del parto y servicio de urgencia.

El Hospital de La Serena es parte de un paquete de 20 recintos hospitalarios que se están ejecutando para el Ministerio de Salud bajo el modelo de concesiones del Ministerio de Obras Públicas, que considera la construcción y la operación de la infraestructura del recinto. Ambas instancias estarán a cargo de ACCIONA, que en esta iniciativa opera a través de una sociedad concesionaria.

"Actualmente estamos desarrollando la ingeniería de detalle de la obra, que corresponde a la tercera etapa de la fase de diseño. En paralelo estamos tramitando los permisos municipales, tras lo cual estaremos en condiciones de iniciar los trabajos", cuenta Max Aguilar Belmar, gerente general de la Sociedad Concesionaria Hospital de La Serena.

Un proceso que partió en abril de 2022, con la entrega del terreno donde se emplazará el centro, y que tuvo un retraso de cerca de un año en su planificación debido a discrepancias entre el diseño de la cartera de Salud y el proyecto que finalmente fue licitado por el MOP.

Finalmente, luego de un trabajo conjunto entre el Ministerio de Obras Públicas, el Servicio de Salud de Coquimbo, la Comisión de OO.PP. del Senado, el delegado presidencial Galo Luna y la sociedad concesionaria, el 14 de julio se firmó el acuerdo para retomar el desarrollo del proyecto, con diversas mejoras que



El nuevo recinto de salud, que tendrá una superficie de 125.284 m<sup>2</sup>, beneficiará a más de 700 mil personas con atención de alta complejidad en oncología.

## Nuevo hospital de La Serena será referente oncológica en el centro-norte de Chile

Con una superficie de 125.284 m<sup>2</sup> este megacentro de salud beneficiará a más de 700 mil personas con atención de alta complejidad para pacientes con cáncer y de otras especialidades, como neonatología, psiquiatría adulta, oftalmología, otorrinolaringología y cardiología compleja. Comienza a construirse en septiembre y se espera esté listo el segundo semestre de 2028.

"Lo más importante es la dignidad de la salud de las personas, que aquí en muchas ocasiones ha estado descuidada".  
 Roberto Jacob, alcalde de La Serena

implican, entre otras medidas, un aumento de la superficie de construcción y nuevos plazos para la ejecución de las obras.

"Este proyecto representa un hito importante para el sistema de salud en el norte de Chile, pues permitirá abordar de manera integral las necesidades de una población en rápido crecimiento", agrega Max Aguilar. "El nuevo Hospital de La Serena tendrá la capacidad de atender la mayoría de las patologías que forman parte de las Garantías Explícitas de Salud (GES) lo que lo posicionará como un pilar fundamental para la macrozona conformada por las regiones de Coquimbo y Atacama".

El senador de Demócratas por la Región de Coquimbo, Matías Walker, celebra el consenso al que se llegó y que permitirá el próximo comienzo de las obras: "El diseño había quedado chico para las necesidades que tiene este hospital, que va a ser un centro de referencia regional al igual que el nuevo Hospital de Coquimbo (también en construcción). Me alegro que el diálogo finalmente haya permitido llegar a un acuerdo".

"Hoy la red hospitalaria es una de las más deficientes del territorio nacional en cuanto a infraestructura", agrega el senador UDI por Coquimbo Sergio Gabona. "El solo hecho de postergar la construcción del nuevo hospital implicaba un golpe fatal a la salud de la zona, por ello nos involucramos en la búsqueda de

Por Magdalena Andrade y Constanza Flores, Laboratorio de Contenidos de Marca



El nuevo hospital tendrá 15 pabellones, boxes de consultas, seis salas de atención integral del parto y servicio de urgencia.

**“Lo más significativo de este proyecto es la oportunidad de brindar atención integral en temas de cáncer y salud mental”.**  
**Sergio Gahona, senador por Coquimbo**

las soluciones para destrabar la paralización del proyecto”, resalta el parlamentario.

“Creo que lo más significativo del proyecto es la oportunidad de brindar atención integral en temas de cáncer y salud mental, dos problemas de salud muy gravitantes en nuestra región de Coquimbo”, puntualiza.

### 673 NUEVAS CAMAS PARA SUPERAR EL DÉFICIT

El actual Hospital de La Serena, cuyo edificio más reciente funciona 1948, es en su origen el hospital regional más antiguo del país, con 460 años de data de atenciones. Sin embargo, hace más de dos décadas que ya no estaba dando abasto a las necesidades de la región y las ciudades aledañas de otras regiones.

“Esta es una región que tiene la tasa de camas más baja por habitante: 1,1 por cada mil”, ejemplifica el doctor Fernando Carvajal, presidente del Colegio Médico de La Serena. “A nivel nacional el promedio es sobre dos; entonces, estamos con casi la mitad de las camas que debiéramos tener para estar en el contexto del país”.

Tanto los actuales hospitales de La Serena como de Coquimbo, explica el representante gremial, tienen alrededor de 300 camas. El nuevo Hospital de La Serena sumará 673, lo que vendría a paliar el déficit actual, “además

del mejoramiento y una profundización del nivel de desarrollo de muchas especialidades y subespecialidades. Por lo tanto, es un proyecto que es muy necesario y muy anhelado para la comunidad en general y también nos sirve para los profesionales que trabajamos en el hospital público”, dice el doctor Carvajal.

La renovada construcción -detalla Max Aguilar, de la sociedad concesionaria- también contribuirá a reducir los tiempos de espera para intervenciones quirúrgicas, consultas especializadas y prestaciones GES que se vieron gravemente retrasadas luego de la pandemia.

“El modelo de concesiones ofrece al Estado la posibilidad de viabilizar el desarrollo de nueva capacidad hospitalaria, mediante la asociación público-privada, lo que permite adelantar la ejecución de la infraestructura en un horizonte de tiempo menor para dar respuesta a las necesidades de atención de salud de la población, con una mejor gestión de la construcción y garantizando la mantención de la infraestructura y el equipamiento médico de los recintos durante todo el período de concesión”, destaca Aguilar, quien releva también que por ser este un proyecto desarrollado por ACCIONA hay un especial cuidado por los estándares de sostenibilidad.

“Entre ellos, podemos mencionar el uso de energía renovable desde el inicio de las obras, pues todo el sistema de alumbrado perimetral se realizará con equipos móviles de iluminación fotovoltaica. Además, todo el proyecto de paisajismo del recinto está pensado con criterios de eficiencia y ahorro hídrico, al considerar vegetación que sea adecuada para la zona y que considere especies de bajo consumo hídrico. Todo esto con un diseño que, además, aprovecha la topografía para integrar los seis niveles del edificio de forma armónica con el entorno inmediato”, cuenta.

Un nuevo polo de salud especializada

Pero los beneficios del nuevo hospital, que se espera termine su construcción en el segundo semestre de 2028, no sólo se traducirán en una mejoría concreta y mayor rapidez de las atenciones en servicios especializados, gracias

a su trabajo colaborativo con otros recintos de salud de la región. Su construcción también va alineada con una estrategia que incentiva la formación de médicos especialistas que trabajarán en la atención local bajo un programa llamado “Becas Coquimbo”.

“Esta es la segunda región que empezó a trabajar con este concepto de becas regionales de especialización y subespecialización”, cuenta Gabriel Sanhueza, director (S) del Servicio de Salud Coquimbo.

“A nivel nacional el déficit de especialistas es muy alto. Si consideramos que hay 24 proyectos de hospitales en proceso, implica una gran demanda para vestir esos hospitales con el recurso

**“Este proyecto representa un hito importante para el sistema de salud en el norte de Chile”**  
**Max Aguilar, Sociedad Concesionaria Hosp. La Serena**



El pasado 14 de julio, la ministra de OO.PP., Jessica López, dio el vamos a la construcción del nuevo hospital.



El proyecto se levantará desde sus inicios con uso de energías renovables, como la iluminación fotovoltaica.

humano que sea necesario. Nosotros estamos en buen pie porque hemos partido en esta lógica de colaboración con el Gobierno regional y eso nos ayuda mucho”, dice Sanhueza. “No basta sólo con tener más cupos o más profesionales formándose, sino también tener espacios de trabajo que permitan el desarrollo de las personas”.

El representante del ministerio de Salud explica que este programa de formación está alineado con las especialidades que reforzará el nuevo hospital de La Serena: Cirugía, Oftalmología, Otorrinolaringología, Psiquiatría.

El senador del Partido Comunista por Coquimbo, Daniel Núñez, destaca el poderoso eje de salud que se formará con el levantamiento

del nuevo hospital serenense, sumado al de Coquimbo -también en obras-, el actual Hospital de Ovalle y el próximo Hospital de Illapel, que está en fase de licitación, “que responderán a una demanda muy sentida en la comunidad, como es la atención de pacientes oncológicos, una lucha que hemos acompañado desde hace mucho tiempo”.

En cuatro años más, dice, “debíamos contar con el recinto de primer nivel que merece nuestra región, que se sumará a una importante red de salud pública que esperamos tener antes de 2030, lo que será también potenciado con la apertura de la carrera de medicina en la Universidad de La Serena, la universidad pública de la región”.